

Voici ce que dit du 8 avril 1916 Paul MAX :

Je suis passé par hasard au Grand Bazar cet après-midi... et j'ai assisté à un spectacle inénarrable : la ruée des « mémères à leur chien-chiens » autour du comptoir des muselières. Depuis qu'un arrêté stipule que tous les toutous doivent être muselés et tenus en laisse, il paraît que tous les marchands de muselières font fortune.

En tous cas, au Bazar, le spectacle valait la peine d'être vu : 20 ou 30 dames de tout âge, portant sous le bras des chiens de tout poil, serraient de près les deux malheureux « préposés aux muselières » :

« - Monsieur, avez-vous la taille de mon chien ?

« - Monsieur, la muselière que j'ai achetée ce matin étrangle mon caniche.

« - Monsieur, est-ce qu'il ne vous reste plus de muselières à 95 centimes ? », etc., etc. Et pendant ce temps, des chiens liaient connaissance, d'autres se prenaient de querelle... et tous, très étonnés de voir une pareille réunion de confrères, se croyaient

à une exposition canine et, suivant leur caractère, frétilaient de plaisir ou hurlaient de colère. Leurs « mères » étaient du reste, plus nerveuses qu'eux-mêmes... et pour passer le temps, racontaient des drames qu'un Marseillais eut désavoués :

« - Ce matin, figurez-vous qu'un chien est passé à Luna-Park ; il n'avait pas de muselière, alors un Allemand l'a mis en joue et l'a fusillé !

« - Och *arme* !! Vous l'avez vu ?

« - Non, mais c'est la sœur de la dame du second qui l'a raconté au boucher (textuel) ». Et autres histoires de la même force !! C'est pour la rage qu'on muselle les chiens... Eh bien je crois qu'on ferait mieux de museler quelques-uns ou quelques-unes de leurs propriétaires... et aussi les deux « préposés au rayon des chiens ». Car ces deux là, leur affaire est claire : avant trois jours, ils seront enragés !

Cet extrait du *Journal de guerre (Notes d'un Bruxellois pendant l'Occupation 1914-1918)* de Paul MAX (cousin du bourgmestre Adolphe MAX) est accessible sur INTERNET grâce à l'admirable travail de Benoît Majerus et Sven Soupart (qui l'ont publié aux Archives de la Ville de Bruxelles / Archief van de Stad Brussel en 2006, avec de nombreux fac-similés de l'époque) :

http://www.museedelavilledebruxelles.be/fileadmin/user_upload/publications/Fichier_PDF/Fonte/Journal_de%20guerre_de_Paul_Max_bdef.pdf